

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MARTES 29 DE AGOSTO DE 1922

Núm. 865

LA NOTA PARLAMENTARIA

Una brillante defensa

Indiscutiblemente el señor Soley Güell es un orador parlamentario de altos vuelos. Su frase es convincente y remacha sus períodos con galanura de estilo.

Creyente apóstol de la bondad de la Caja de Conversión, allí estuvo al primer llamado para defender y convencer a los señores diputados que se debe aprobar ese proyecto que él considera salvador. Habló de la prosperidad de la Argentina y leyó un documento reciente, apenas del año pasado, en que se prueba que la Caja de Conversión da magníficos frutos en esa República.

Hizo números y demostró que basta con la renta que produce el impuesto del banano dedicada al respaldo de dicha Caja para su sostenimiento y prosperidad.

Quiere decir pues que no hay tal caja de pandora, ni tal caja de música como pintorescamente se dice al proyecto.

De música sí; pero es la música maravillosa de un pueblo próspero y feliz; música dijo, de vida, de provecho y de bienestar económico.

Cuando terminó su brillante discurso, fué calurosamente aplaudido y muy bien comentadas sus palabras de fe, de optimismo, de visión profética; y sus gestos de convencido eran como los de un anguroriental que habla del porvenir como si lo leyera en un libro abierto y cuyas frases se cumplirán al pie de la letra.

Imaginamos en ese momento que la patria enferma por la penuria, sonreía al apóstol que con fe profética se propone repetir el milagro del Lázaro con aquella frase mágica del divino maestro: *surge et ambula*.

Hasta nosotros los de las barras nos sentimos pringados en aquel baño de rosas que imaginar nos hizo el señor Soley con la fácil verbosidad de su palabra.

Terminado el discurso, el señor Presidente de la Cámara dijo la frase sacramental de: *se levanta la sesión* y en ese instante nos pareció que algunos señores diputados ahogaban un «pidola palabra» que ya era importuno. Toca ahora oír a la parte contraria que también es fuerte en luchas parlamentarias.

¿Qué suerte correrá el proyecto de la Caja de Conversión?

Quién sabe; por lo pronto sufre el tormento de los debates.

PIK

De la calle

Al aire libre

Apilado montón de mujeres de aire campestre han firmado en un ángulo de la plaza de la Merced un Mercadito al aire libre. La especialidad de las ventas son los volátiles.

Manojos de gallinas y pollos permanecen amarrados de las patas esperando al comprador o compradora que los lleve a la cazuela; allí pagarán, con su vida, la glotonería del hombre que satisface sus deseos con el sacrificio ajeno. Esas aves están en capilla. Antes había solamente unas cuantas mujeres que, gracias a la venta de esos pocos volátiles, ganaban con la pequeña utilidad, unos cuantos céntimos que sirven para el sustento diario.

Ahora la plaza—poco a poco—va siendo invadida por hombres que alfombran el césped de amarillo con un reguero de orrajas.

La competencia tiene eso; no respasa en sexos, ni en condiciones. La competencia invade todos los campos y tritura al más débil; la competencia es ciega y es feroz.

Antes se nos hacía simpático este mercadito provisto de aves de corral que vendían mujeres paupérrimas. Esas mujeres que llegan al linderio fatal de echar mano a un pequeño negocio para no tomar la calle, porque, si no, la calle es ancha y allí todos caben.

¿Qué más da llegar allí para sostener la vida!

Confesamos que la parte pintoresca de esa plaza comercial improvisada en la ración de un potrero público está desapareciendo con la invasión de los hombres.

Vemos en los hombres otras aptitudes más en armonía con su ex-

so y a la verdad mejor estarían en otro campo más propio.

Pensamos que ese ángulo de la plaza pública era un débil refugio de la mujer desamparada que con su trabajo comercial se agenciaba el cinco para sobrevivir la conjida de vivir—ya que para muchos es congoja—y no sentimos buena impresión al verlo hoy ocupado por hombres también.

Para el movimiento de ese mercado minúsculo que es un juguete, unas cuantas mujeres bastan.

Que sigan ellas allí vendiendo sus racimos de pollos y gallinas poniendo en los precios, los ruegos y regateos propios del sexo femenino.

Que sigan allí esas pobres mujeres que parecen nómadas sin tienda, vendiendo, al aire libre, las aves de corral que más tarde, se convierten en el plato exquisito, que, chupándose los dedos, devora el pudiente.

Sí, que sigan allí esas mujeres que semejan una parvada de gitanas y que no lleguemos los del sexo feo a encarecerles más la vida y a estrujarles el campo que ellas por intuición tomaron como plaza para su mercado.

Si D. Jémetas en esas cuatro o cinco varas en cuadro que ocupan y roguemos al cielo que no suelte sus fuentes sino en las tardes, para que ellas no tengan que levantar sus ventas y guarecerse en un alero como las golondrinas.

Veamos con cariño esa plaza ambulante y dejemos allí solamente a las mujeres que en la dureza de la vida van a formar el inmenso grupo de las nómadas sin tienda.

GIL SOL

Tribuna para la juventud

Señores: don Alejandro Aguilar Machade, don Teodoro Picado, don Ricardo Fournier, don Hernán Chacón Jinesta, don Ramón Aguilar Soto, don Ricardo Jinesta, don Hernán Zamora Elizondo don Alfredo Saborío y don Claudio Castro Saborío.

Señores de toda nuestra consideración:

Con motivo del tratado firmado por los países de El Salvador, Honduras y Nicaragua, a bordo del «Tacoma», y para adherirse al cual ha sido invitada Costa Rica, creemos no solamente oportuno, sino de necesidad, por la alta trascendencia que el asunto entraña, que el país oiga la opinión de sus hombres más capacitados, antes de decidirse por cualquiera determinación. Y conociéndolos a ustedes como elementos muy sobresalientes de nuestra juventud estudiosa, nos permitimos recabar la opinión de ustedes al respecto, y pidiéndoles disculpas por la libertad que de esta manera nos tomamos, les rogamos aceptar nuestro agradecimiento por la atención que esta solicitud les pueda merecer.

LA PRENSA

Noticias Mundiales

Francia se decide a actuar

PARIS.—Al llegar el premier Poincaré a esta capital se le tributó un magno recibimiento oyéndose vivas a Francia y al Premier. Este se dirigió inmediatamente al Ministerio de Estado. Ha decidido llamar mañana a todo su gabinete a Rambouillet, donde se celebrará un consejo en pleno, presidido por el presidente Millerand.

Se decidirá en el Consejo si convocar una sesión extraordinaria del Parlamento. Las opiniones del Gabinete sobre este punto están divididas, manifestándose algunos a favor de esperar la decisión de la comisión de reparaciones en cuanto a una moratoria a Alemania.

También se estudiarán las medidas a tomar en contra de Alemania, en caso de que ésta dejara de pagar la cantidad de 2.000.000 libras esterlinas que se le exige en compensación de pagos a Francia.

El Mariscal Foch y el general de Goutte, comandante de las tropas aliadas en el Rhin, al parecer también han sido invitados a concurrir al miting de Rambouillet.

Anuncia que ha pagado

BERLIN.—El Gobierno alemán envió hoy una nota a los Gobiernos de Inglaterra, Francia, Italia y Bélgica, anunciando que había pagado hoy 500 mil libras esterlinas y que le era imposible el cumplir con la cantidad exigida de 2.000.000 de libras esterlinas. Al recibir la nota el Premier Poincaré se negó a consentir en dicha rebaja a Alemania, e hizo saber al embajador de Alemania en París que ordenaría inmediatamente la suspensión de pagos a los súbditos alemanes por cuenta de deudas anteriores a la guerra contraídas por franceses con súbditos alemanes.

El Canciller Wirth se mostraba sumamente preocupado ante el aspecto que han venido a tomar los acontecimientos debido al fracaso de la conferencia aliada en Londres. Declaró que Alemania hasta ahora había, procedido con la mejor intención, queriendo cumplir sus compromisos, pero que las

reservas de oro que le quedaban no permitían a la nación hacer pagos por cantidades de la importancia de la que se le exige, dijo que antes que nada había que asegurar el pan necesario a la nación y que el oro disponible sería invertido en compras de trigo y que lo que sobrara una vez asegurado el abastecimiento del ex-imperio, podría ser entregado en pago a los aliados.

Sólo salvó su vida el ayudante del Coronel Lasqueti

MELILLA.—Se han sabido nuevas noticias respecto a la forma en que se desarrolló la agresión realizada por los moros rebeldes contra el automóvil militar en que viajaba el coronel Lasqueti, y que encontró la muerte.

El automóvil estaba atrevesando el barranco de Idan, cerca de la posición de Kandussi, cuando se vieron agredidos sus ocupantes de manera inesperada, por varios grupos de moros. El coronel Lasqueti, alcanzado por las balas rebeldes, quedó muerto dentro de la misma máquina, resultando ileso el capitán Solanes, su ayudante, que iba en el interior del automóvil.

Murió también en la agresión, el chauffeur que guiaba la máquina. Acudieron en auxilio fuerzas de la policía indígena, las cuales recogieron al capitán Solanes, que había escapado ileso, y más tarde, el cadáver del coronel Lasqueti; completamente desnudo, pero sin estar mutilado.

Los moros destruyeron el automóvil, llevándose importantes documentos que llevaba consigo el coronel Lasqueti. Las fuerzas de policía indígena están buscando todavía el cadáver del chauffeur.

Las carreras de motocicletas ZARAGOZA.—En la carrera de motocicleta verificada en esta ciudad, obtuvo la victoria el corredor Sacarius Mateos, en la distancia de 140 kilómetros que cubrió en una hora.

El corredor Fuente, que tomaba parte en esta carrera y que ostentaba el título de campeón de España en carreras de motocicletas sufrió un accidente, resultando, a su consecuencia, gravemente herido.

D. Valeriano Fernández Ferraz

Las más de las mañanas, de siete a ocho y media, camina el bueno de don Valeriano a lo largo de la acera que conduce al Parque Nacional. Avanza, a pasos breves; un poco inclinado su cuerpo alto. Mira al suelo, momento a momento, quizá temeroso de dar un traspies. Viste a su manera. Largo levitón negro y sombrero de anchas alas del mismo color. Cuando el viento levanta cualquier polvareda, el maestro saca del bolsillo un pañuelo y limpia sus espejuelos orillados de oro, lentamente, con cuidado. En veces se da golpecitos en las piernas con su bastón o se arregla el lazo de la corbata.

¡Qué hermoso es observar a este viejecito en sus paseos matinales! ¡Qué placentero es contemplar su cabeza adorable de cabellos nteos y santificada por el estudio y el saber!

Yo admiro con todos mis entusiasmos de joven a estos grandes hombres, llenos de ejecutorias, como un bosque tropical, de armontas, o como un mar miliunanochesco, de perlas. Hombres que se impusieron por sus propios merecimientos, que vinieron al mundo a enseñar sin desmayos ni flaquezas; que alcanzaron gloria y prestigio merced a su personal esfuerzo y no al calor de la adulación que encumbra al imbecil. Hombres que bebieron en las fuentes del Conocimiento y que empaparon su corazón en el agua lustral de la virtud más acabada.

Días hace, allá en una banca sombreada de nisperos, me llegué a don Valeriano. El gusta de platicar con los jóvenes que van a pedirle consejo o a comunicarles sagradas inquietudes.

Me habló de la vida de su condiscípulo don Benito Pérez Galdós, el gran novelista fallecido y de la propiedad y valer de la obra galdosiana; del dramaturgo Enrique Ibsen cuyos trabajos parecen conservar el encanto de los hielos de Noruega; de la filosofía del maravilloso Jaime Balmes y del castellano purísimo del estilista don Juan Valera. A la postre disertó sobre Emilio Castelar, que fue: «Uno de los milagros de España del siglo diecinueve», según el ajeno decir.

En ocasiones, mientras yo le hacía tal o cual pregunta, se mesaba su barba plateada que semeja un chorro de agua rizada por la brisa....

Inesperadamente le interrogué:

—Su vida de Ud. es tranquila?

—Sí, sí. Ya la creol Si, si. Verá Ud.

Y me contó un caso. Después... Después habló de los prodigios de la voluntad, del estudio que edifica, del trabajo que redime, de hechos que perduran, de sus horas de ardor, de los ojos que no ven nada más que la corteza de las letras, y del amor que cubre de resedas lo áspero de la tierra y que prende sonrisas en el joyero magnífico de los cielos.

Guardamos silencio. El, agitado por la conversación, yo sumido en mil y una divagaciones.

Oh Maestro!

Frente a nosotros un niño rodaba un aro.

Del Colegio de Nuestra Señora de Sión flutan, con intermitencias, dulces notas de místico canto cristiano.

Pensé en Dios....

Don Valeriano hizo en seguida el elogio de la gracia del vivir.

Y cuando le vi alejarse paso a paso, respetable el porte; al reflexionar en los arreos de su espíritu que tiene por morada su cuerpo enjuto, recorde a esos bajarillos, derrochadores de gorjeos e incansables para el vuelo, que tienen su nido en un añoso árbol, poblado de hilos de nieve....

CARLOS JINESTA

Campaña contra L. de Oteiza

MADRID.—El «Diario Universal» y «El Debate» están haciendo una campaña en contra de la conducta observada por «La Libertad», después de la visita de su redactor Luis Oteiza, al jefe rebelde de marroquí Ab-del Krim.

El «Diario Universal» pide la interacción del Ministro de Estado para aclarar si son justas las acusaciones que hace «La Libertad» en contra de Francia.

Opina el diario, que la conducta de Oteiza es muy poco patriótica y que con el fin de lograr un bombo periodístico, está causando graves perjuicios con sus artículos al buen nombre de España.

Dos sindicalistas asesinados

BARCELONA.—Dos miembros del sindicato único, Pedro Matín y Esteban Fortuny fueron de nuevo atacados y muertos hoy en las calles de la ciudad. No pudo darse con los que perpetraron el doble crimen.

Los restos del pintor Sáenz

MADRID.—Los restos del pintor Cosme Sáenz Díaz, que falleció hace

veinte años, fueron hoy embarcados para Santander. Muchos personajes del Gobierno y de las sociedades artísticas y literarias acudieron a la ceremonia.

Un artículo de Salvaerri

MADRID.—Salvaerri, en un artículo que publica «A B C», dice, que España debe cambiar su aspecto de decadencia, para llegar a una verdadera alianza espiritual con América y que debe protestar enérgicamente contra todos los intentos que se hacen por perjudicar su buena reputación. Esto, añade, permitirá a las Repúblicas hispano-americanas el acercarse a España y aceptar vínculos más íntimos entre España y sus hijos.

«Reproducción»

Hemos recibido el número 84 de esta magnífica revista que dirige el sabio don Elías Jiménez.

Como de costumbre, trae muy selecto material.

Album Social

Don José Hernández salió para Nueva York.

—Después de permanecer varios días entre nosotros, salió nuevamente para Palmarés el doctor don José Ramón Gallegos.

—Procedente de Colombia, ha llegado al país, el señor don Roberto Jimeno, cuñado de don Faradón Pertuz Encargado de Negocios de Colombia.

—Don Ricardo Toledo Chamorro sigue mejorando.

—Completamente restablecido se encuentra el joven don José Joaquín Cañas.

—Se encuentra enferma una niña del doctor don Rafael Cruz M.

—Don Héctor Beeche se encuentra mejor.

—De Santo Domingo vino el doctor don Eduardo Trejos.

—Doña Alice Prestinary v. de Fernández, ha tenido una pequeña mejoría.

—Algo delicado de salud se encuentra el Licenciado don Alfredo Sabarín.

—De la Línea Vieja regresó don Mariano Montealegre.

—El competente veterinario don Juan Rodríguez se encuentra en cama desde hace varios días, víctima de una aguda enfermedad.

—Se encuentra algo mejorada de su enfermedad la señorita Angélica Carranza.

Nos alegramos de su mejoría.

Invitación que agradecemos

Señor Director de LA PRENSA. Pte.

El Patronato de la Escuela Porfirio Brenes comunica atentamente a usted que los días 15, 16 y 17 de setiembre se verificará una Exposición y Feria Escolar de productos industriales. Al efecto invita a Ud. para que concorra con el anuncio en su Diario y le ruega entenderse para los detalles de espacio y acomodo con el suscrito Director que por este medio se pone a sus órdenes, esperando a la vez su oportuna respuesta.

MAC. VARGAS CASTRO

Tremenda demanda de azúcar

NEW YORK.—Los azúcares refinados subieron, como anunciamos, y se cotizan a 2.25 centavos.

Esta alza es debida a la creciente demanda del dulce, demanda que no es posible satisfacer, a pesar de que las refinerías trabajan a toda hora y a su capacidad máxima.

Los azúcares de Cuba se están vendiendo alrededor de las cien mil toneladas por semana. Y se rumora que hay la amenaza de escasez de azúcar en este país. Ayer se vendieron cantidades de centrifugado a tres y un cuarto centavos.

Por efecto de todo eso las compañías ven mejorar sus acciones en alza. Las de la Cuban American subieron a 24 y medio; las de la Cuba Cane alcanzaron 17 un cuarto y las de la American Sugar subieron a 78 tres cuartos.

Muere la señorita Elvira Frutos

Ayer murió en esta capital la apreciable señorita Elvira Frutos, hija de don Francisco Frutos y doña Gregoria Rodríguez de Frutos. Fue la señorita Elvira una gentil damita digna de todo aprecio y estima, cuyo desaparecimiento ha sido por tanto sentido y lamentado.

LA PRENSA por este medio, da su más sentido pésame a doña Gregoria Rodríguez V. de Frutos, a don N. J. Schenckler, señora y familia, a don Antonio Sotoseñora y familia, a don Jeremías Rivas, señora y familia, a don Leonidas Rojas, y señora y familia, a don Víctor M. Frutos, señora y familia, a don Prudencio Rivas, señora y familia y a la señora Cristovalina Frutos.

Carta que don Ricardo Fournier dirigió al Comité Unionista

San José 28 de Agosto de 1922.

Señores:

don León Fernández R.,
» Enrique Fonseca Z.,
» Raúl Bonilla A.

Ptes.

Muy estimados señores míos: Bien sé que el debate es fuerte de verdad y que nadie debe aludir la verificación de sus ideas frente a las de los demás, pues ese es el medio de rectificar o afirmar los propios juicios. Pero como la cuestión sobre que Uds. desean oír a los miembros del Comité Central y a los unionistas es tan sencilla, creo que no sólo es posible formar por separado criterio justo sino que quien ya lo tiene no desea ni la posibilidad de variarlo. Muy humilde pero ardoroso unionista, no puedo dejar de asistir a la reunión por ustedes convocada sin exponerles mi modo de pensar, a fin de que no se imponga mi silencio a indiferencia por Centro América.

Creo que Costa Rica no debe suscribir el «Tratado del Tacoma», porque éste es apenas el producto de una situación particular de tres de los estados centroamericanos—como lo consigna el mismo texto—y de la influencia de los Estados Unidos. Acaso lo que nos toca en esta vez será lamentar que un extraño poderoso fuera el que lograra el avenimiento entre los estados dichos, a la vez que complacernos vivamente porque en algunos propósitos de Unión, con que se decora el fin del conflicto, ni el más optimista podrá dominar una sonrisa triste.

Según informe, me parece que El Salvador, Honduras y Nicaragua movidos por las mismas rivalidades y recelos que la Unión destruyeron estaban a punto de cruzar sus armas por el apoyo que cada uno de sus gobiernos daba a los enemigos empujados de los otros dos. Precisamente esto era lo previsto y zanjado por las Convenciones de Washington, de 1907; pues ha constituido el verdadero germen de las guerras civiles y entre estados, esta intromisión de los unos en los negocios de los otros. Es de creer, pues, que ha habido violación de lo convenido en 1907 y por lo mismo, racional es no fiar mucho en el cumplimiento de lo que ahora se ha tratado. Es cierto que alguno de los gobiernos ha negado vigencia a las Convenciones de Washington y que por ello ha sido conveniente someterlo de nuevo a las mismas reglas de buena vecindad que aquellos consagraron. Mas Costa Rica, que ha mantenido la vigencia de tales Convenciones y ha cumplido fielmente sus cláusulas, bien puede quedarse fuera del «Tratado del Tacoma» sin causar molestia a nadie.

DE LIMON

Accidente casual

En días pasados fué víctima de una seria herida, produciéndose la pérdida de su miembro personal, en el costado derecho, el estimable joven don Federico Gómez G., activo empleado de la bien acreditada «Imprenta de Canalias». Encontrándose actualmente a salvo por los esmerados esfuerzos del Dr. Lara quien se preocupó mucho por lo ocurrido.

Felicitemos cordialmente al estimado galeno por su actividad en poner a salvo a dicho joven, y hacemos los más sinceros votos por su pronto restablecimiento, para que de nuevo llegue a continuar sus labores.

CORRESPONSAL ESPECIAL

La revolución en Honduras

Noticias llegadas últimamente anuncian fuertes combates librados en Honduras entre tropas gubernistas y revolucionarias.

El General Francisco Flores fué derrotado en Azaculpa, en donde estaba fortificado con fuerzas revoltosas.

Las noticias recibidas anuncian que la revolución se halla, sin embargo, a las puertas de Tegucigalpa.

Una parte del artículo 3º, la que se refiere a la expulsión de los jefes o promotores de rebeliones, es inaceptable para nosotros. Ríe ese compromiso con nuestra índole pidirosa y quebranta la tradición nobilísima de hospitalidad de que nos ufamamos y por cuyo mantenimiento hemos arrastrado hasta el riesgo de contiendas con otros países. Es más, pienso que pugna tal obligación de expulsar a los emigrados que buscan un refugio en nuestro suelo, con principios de derecho de gentes universalmente admitidos y practicados. ¿No se ha negado Holanda a entregar en virtud del derecho de asilo, a quien fue declarado responsable de la más grande de las matanzas humanas? No. Que vengan a Costa Rica los hombres más turbulentos; que sí—como ha sido habitual—nuestros gobernantes no atiendan sus odios ni presten apoyo a sus ansias de revancha contra los de su tierra, sino más bien los atiendan con deferencia y los vigilen discretamente, ellos calmarán sus iras, dedicarán sus actividades al trabajo sosegado y hasta se radicará entre nosotros, para ser—en vez de fermento de discordias—industriosas y amables ovejas de nuestra colmena.

El artículo 5º sería el que pudiera interesarnos a los unionistas costarricenses. Pero ni ese, estimados amigos, deseo que Costa Rica suscriba. No considero propicia la hora para levantar el pendón unionista. Una simple observación lo confirma: la sola presencia de Nicaragua sería justo motivo de desconianza y causa evidente de fracaso. Bien recuerdo lo ocurrido en las Conferencias aquí celebradas en 1921, cuando incopinadamente la delegación nicaragüense se retiró a pesar de haber transigido las otras con sus más extravagantes exigencias. Tampoco podría Costa Rica participar en una conferencia unionista con la repre-

sentación de Orellana. Fué el Gobierno por éste presidido el que estranguló el germen verdadero de la Unión, el que aventó groseramente tantas positivas y justas esperanzas nuestras. Se me dirá quizá que nuestro gobierno carece asimismo de credenciales unionistas, ya que no actuó constante, hábil y ecérgicamente por lograr que Costa Rica acogiera el plan Federal. Pero juzgo que su falta no fué de sinceridad, sino de ejecución, de fortaleza del Presidente para imponer su política sobre la de su hermano. Pero de todos modos, éste nos indica que no han de ser los actuales hombres los que traten de la Unión de Centro América. Esta idea necesita otros hombres de más vuelo, de más generosidad y de más carácter que los que hoy gobiernan a Centro América.

Y aún admitida la buena fe con que se entrara a negociar, los medios en que se confía—según el Tratado del Tacoma—para realizar la Unión, no me parecen propios para el fin. Las experiencias recogidas por la sociología, y la naturaleza misma, han desechado ya en la integración de las nacionalidades la uniformidad absoluta de sus componentes. De ahí que tanto me divirtieran en 1921 las argucias de los separatistas vergonzantes que rechazaban el Pacto de San José—forjado sobre la base del respeto a las instituciones y menesteres peculiares de cada Estado—y pregonaban la urgencia de lograr la unidad perfecta de los cinco países en todos los aspectos de la nacionalidad. Así sobrepasaban ellos los anhelos de los propios unionistas, que nos conformábamos con aunar nuestras fuerzas con los otros estados para lograr una mejor defensa de nuestra autonomía y más amplias condiciones de desarrollo para las necesidades que nos fueran comunes. Esto es, todo lo que re-

quiriera el esfuerzo de los cinco estados y pudiera cumplirse por medio de un mismo órgano administrativo. Pero en lo demás, los unionistas manteníamos el derecho de conservar nuestras modalidades, dentro de la visión de estados actual. Esta sería en verdad, la única forma de agregación racional y viable.

Para que no me tache de empujado en mantener un alejamiento permicioso con el resto de C. A., con el corazón declaro que habría deseado por parte de nuestro gobierno una acción más oportuna y útil con el fin de detener el conflicto entre los tres gobiernos de aquellas repúblicas hermanas. Fácil habría sido permanecer al corriente de los sucesos que por allá se desarrollaban y procurar un arreglo amigable de las cuestiones surgidas. Ya hemos visto como la pronta y hábil gestión del señor Echandi, en 1920, logró contener la precipitación del mismo conflicto. Una conducta semejante habría sido acogida por todos los costarricenses con íntima simpatía y el convenio que esa intervención originara, gozaría de la mayor confianza e infundiría esperanzas en una reconstrucción cercana de la Gran Patria. Ese tratado que hoy lleva el nombre de un barco de guerra americano, se conocería en la historia con el nombre de alguna ciudad, villa o pueblo de nuestra tierra. La eufonía tiene para el patriotismo una singular importancia. Pero nuestro gobierno vino a hacer una tímida oferta de buenos oficios, cuando ya los tres jefes de estado se hallaban dentro del barco americano, resultando un paso ineficaz y ridículo.

Pienso que la Unión se halla hoy más lejos de nosotros—sus fieles—que en 1921. Pero creo en ella, creo en que se hará. Los cinco estados la formarán espontáneamente algún día, por la plena convicción de sus virtudes. Si es que conservan todavía el dominio de sus dones y de sus destinos; y si ya han caído en la senda que iniciara Nicaragua, la construirán por la fuerza del ansia de resurrección que los mancomunarán en la desgracia primero, en el sacrificio y la gloria, después. Entonces serán uno de estos cinco pueblos, pasto hoy de la política menuda y juguete de intereses exóticos, como fueron unos los ibéricos en su afán heroico de reacción contra el poderío árabe. Entonces, la nacionalidad que vislumbramos, surgirá amasada por la vida y por la muerte, y Centro América será un sólo cuerpo y un solo espíritu.

Con todo aprecio, me es grato repetirme de Uds., muy atto. S. y afmo. amigo,

RICARDO FOURNIER Q.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELEFONO 884

Robo de objetos

El señor Juan Manuel Solís vecino de San Francisco de Mata Redonda dió parte a la investigación de un robo que le hicieron en su casa de habitación de varias prendas de vestir y otros objetos valorado todo en \$700; además \$300 en efectivo.

Hechas las diligencias del caso se capturó a un sujeto de apellido Badilla quien confesó ser el autor del robo, menos de los \$300.

En casa de Eloy Vega se decomisaron varias de las mencionadas prendas; Manuel Santacruz devolvió otras que Badilla le dejó para que

se las guardará, también se decomisó en casa de un sujeto Gutiérrez un pantalón y faja.

Todo lo decomisado se pasó a la Alcaldía 1ª donde se instruye la sumaria.

Badilla se escapó ayer cuando se encontraba en un corredor de dicha Alcaldía. Por un horcón se trepó al tejado, luego se volvió a bajar y se escondió en un sótano que hay en el fondo de esa oficina. Fue una nota cómica ver desde el Alcalde hasta el Portero persiguiéndolo. El caso por fin logró salir de allí, salió a la calle y se entregó al Juez 1º del Crimen.

El pacto del Tacoma Beneficencia española

Hemos visto con mucha complacencia cómo las personas que han externado opinión sobre la conveniencia de que Costa Rica firme este pacto, a excepción del Lic. don Alberto Echandi, todas se han pronunciado en el sentido de que ese pacto no beneficia a nuestro país y no debe Costa Rica firmarlo, para esquivar la responsabilidad que le puede sobrevenir.

Nos complace esto, porque se dió en contra de ese tratado, y las opiniones de las personas más capacitadas, confirman nuestro parecer.

Tenemos el gusto de convocar a usted a la Junta General extraordinaria, que se celebrará el domingo 3 de setiembre próximo, a las dos de la tarde, en el salón de actos de la sociedad «Unión Española», de conformidad con la siguiente orden del día:

- I.—Lectura del acta de la sesión anterior.
- II.—Conocer de un proyecto de monumento para el Mausoleo. Somos de UJ, attos. y s. s.

Paulino Barusga, Presidente; Víctor M. Cabrera, Secretario.

Dos notas

ES PROBABLE

Que hoy asista a la Cámara el señor Ministro de Hacienda don Tomás Soley Güli. El Gobierno tiene interés en fundar la Caja de Conversión y será defendida la idea con empeño. Don Ricardo advierte dicho proyecto y desde luego habrá jaleo, dada la magnitud e interés que tiene la cosa.

Veremos cómo se resuelve la situación grave que atraviesa el país.

DOS ACLARACIONES

El señor Director de «Espartaco» nos ruega que aclaremos que el Editorial del periódico que salió el sábado, que escrito bajo la impresión de *Los cinco puntos del Pacto*, que en un cuadro y en primera plana publicó «El Diario de Costa Rica» y que se creyó fuesen de información oficial.

Después salió el Pacto publicado otra vez y los conceptos variados. No obstante el señor Director de «Espartaco» nos ruega hagamos constar que la opinión expuesta por el importante semanario es la misma: adversa al Pacto.

También por una equivocación en el formato salió el artículo intitolado: «El Océano» con la firma R. B. Ese trabajo es de Guyau y así conste.

Con el mayor gusto hacemos esas aclaraciones que nos pide el colega que estimamos.

Arnoldo Rojas

Anoche a las 19 hs. falleció después de una larga enfermedad el jovencito Arnoldo Rojas Navarro.

Hoy a las 11 horas tuvo lugar el sepelio con numeroso acompañamiento, previas las honras fúnebres celebradas en la Iglesia de la Dolores.

Enviarnos nuestro sentido testimonio de condolencia a sus afligidos padres don Eloy Rojas y doña Ilarria de Rojas y demás familia doliente.

Salida de correos

El próximo sábado a las 7 y 30 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Tahiti, Hawaii, China, Japón, Filipinas, Alaska, San Francisco California, Los Angeles, San Diego, Texas, Chicago, Milwaukee, Kansas, San Luis, Nueva Orleans, via Habana y Cayo Hueso, Sud América y Antillas, via Cristóbal, Europa y Estados Unidos, via Nueva York y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense «Pastores».

El domingo próximo a las 8 se despachará correspondencia con destino a las tres repúblicas de la América Central, por medio del vapor inglés «Acajutla».

Salida de Paquetes Postales

Panamá el viernes a las 14
Canal Zone » » » » »
E. E. U. U. » » » » »
C. América » » » » »

San José, 28 Agosto de 1922

Tipos de cambio

4 4 2

New York.....	442 %
Londres.....	395 %
París.....	173 %
España.....	350 %
Italia.....	101 %
Suiza.....	425 %
Bélgica.....	167 %
Hamburgo 0 0010 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts oro	

San José, 29 agosto de 1922.

Desenterrando artículos

De los escombros del último incendio, en el lugar que se encuentra la tienda de Feoli y Rimolo, se están extrayendo piezas de casimires casi en buen estado y algunos otros artículos, que seguramente los pondrán en baratillo. Bien por la clase pobre.

Accidente

Un día de estos cayó el apreciable caballero don Napoleón Soto caudándose una seria herida en la cabeza. Sabemos que el estado de salud del señor Soto es satisfactorio por lo que nos alegramos sinceramente.

“Regeneración”

A nuestras oficinas ha llegado el número 3 del tercer tomo de esta Revista mensual.

Tiene material de bastante interés.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.



JESÚS CEDEÑO MARÍN SEÑORA Y FAMILIA, invitan a sus amistades a una Misa que se celebrará mañana miércoles 30 del corriente a las 7 30 a m., en la Iglesia de la Soledad en sufragio del alma de la que fué

Eufemia Marín

La asistencia a este acto comprometerá nuestra gratitud.

Pronto podrá bailarse en los dirigibles

Los barcos de turismo, en un futuro próximo, serán dirigibles gigantes, los que mientras navegan entre las nubes, recibirán música por medio de la radiotelefonía permitiendo que los pasajeros bailen sobre el piso de la cubierta.

Esta es por lo menos la creencia del comandante S. C. Hopper, que, como jefe de la división inalámbrica de la oficina de la ingeniería del departamento de marina, dirige una de las estaciones inalámbricas más poderosas del mundo.

—Esta es otra de las formas en que la humanidad se recreará por medio de las comunicaciones inalámbricas — dijo el comandante Hopper. Ello será especialmente agradable en el verano — continuó.

Cuando haga calor aquí en la tierra y a lo largo de las playas, los dirigibles podrán elevarse a una altura donde existe una temperatura

menor alta y permanecer allí estacionarios o flotar a merced de los vientos.

Los dirigibles, como se sabe, pueden permanecer flotando, en alas del viento, con los motores parados. Esta es una forma de volar agradable en extremo. El uso del gas helio en el futuro, tenderá a dar seguridad a los recorridos aéreos y los adelantos mecánicos que se lleven a efecto en los equipos de los aviones y dirigibles, hará que las travesías aéreas sean, comparativamente, tan seguras como lo son en la actualidad las travesías a bordo de los botes fluviales de turismo.

Pronto habrá dirigibles gigantes con salones de baile y todas las comodidades que caracterizan hoy a los grandes barcos que surcan el océano. Las personas que no deseen bailar, podrán sentarse en sillitas cómodas o pasearse de un extremo a otro de la cubierta.

A los fumadores de cigarrillos finos
YA LLEGARON LOS FAMOSOS
MELACRINHOS
Piza e Hijos

Una muerta Primavera

Para una que ya no existe...

Cada fuga, cada cosa que vuela tristemente, hace pensar, comprender y penetrar en las antinomias de la vida; hace guardar un hondo silencio de misterio y colocar al alma bajo las basílicas sagradas de la Melancolía, para estar solo y en ese único momento salda a nuestras ventanas o jivales una lágrima, creera eterna como pebeteros mecidos con brasa inextinguible y estar lejos de la absurda creencia de ya no ser materia y solo creer que nunca nos pondremos exhaustos y miserables en esa fuente amarga: el Dolor. Las lágrimas,—cruces sentimentalismos del espíritu con que desahogamos esas injusticias,—parecen un lenitivo; sin embargo, qué cruel, qué doloroso, qué hondo y triste, que sin verlo, sin sentirlo, se esfuman, huyen y se extinguen cual las lámparas votivas!....

Las flores,—fieles tributadas de un cariño entrañable,—tan efímeras, que con una sutileza divina, sin ocultarse a nuestros ojos, se van poniendo muertas como consumidas por una anemia inexorable.

Y el ciprés,—símbolo fúnebre del viejo paganismo,—en actitud ascética, es el más fiel defensor de la Sombra y el Olvido.

Aun queda la plegaria y el recuerdo para elevarlo a lo alto, morada de Dios y de las almas.

La plegaria jamás se perderá en el Ovido y vivirá en el ceeste mundo del Empíreo.

El Recuerdo persistirá en nuestras testas torturadas por tantos dolores, sacro don dado a los humanos por Mnemosina sagrada o por Jano inmortal.

Triunviro de las Parcas implacables que doblegaron una juventud y el mármol, con su frío tremendo cayó cubriendo una tumba y aunque con una filosofía de sombras te crispes a la tierra, te levantaré como a las lápidas viejas, como a los libros viejos, donde hubimos de guardar bellas cosas románticas y que los abrimos sólo para martirizar el alma.

Sube hacia las alturas, almita de un jardín de nieve, hermana de los lirios, de las rosas blancas, de los pluviones aibos de los cisnes y en tanto, desde estos valles terrenales te envisaré mis plegarias y mis salmos espirituales, con la misera voz profano de los hombres.

ARMANDO OCÓN

León, Nicaragua, 31—XII—21.

Los Gnomos
CANTINA Y REPOSTERIA
Excelente y Especial servicio en
café, té y Chocolate
Confites y Tosteles de todas clases
25 varas al Este del
de Delcore, Aronne & Co.
Fermin Bernadas

PARA ESE
MOLLESTAR, PEREZA
Y SUEÑO
DESPUES de COMIDA
TOME
DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Notas de Alajuela

VELADA FUNEBRE EN ALAJUELA

Se hacen preparativos por el Instituto y Escuelas para celebrar una sesión fúnebre en el Teatro Municipal. Se efectuará hoy a las 20 horas y se cobrará por entrada la exigua cuota de ₡ 0 50 por persona. La recolecta que se haga será destinada a procurarse una losa y colocarla en la tumba del muy venerable profesor don Elías Salazar.

- El programa que se desarrollará esa noche es el siguiente:
- 1 El duelo de la Patria, Chaves
 - 2 Elías Salazar, Rafael Meño
 - 3 Requiem, Gandioso
 - 4 Porque era bueno, León Vargas
 - 5 Marcha Fúnebre, Chopin
 - 6 Elías Salazar, Ezquías Madrigal
 - 7 Recordare, Gandioso

- Canta: Marta Sabarín
- 8 Inmortalidad, Ismael E. Arciniegas
 - Recita: Caroline Suley
 - 9 Adieu, Schubert
 - Canta: Ezquías Madrigal
 - 10 Dies Irae, Hernández
 - 11 Elegio fúnebre, Luis D. Segreda
 - 12 El Mágic del Gólgota, Gutiérrez
- No dudamos del magnífico y cuantioso resultado.

UNA PRACTICA EN ALAJUELA

Con el objeto de practicar, presentáronse a la plaza de Sport la primera y segunda divisiones de la Liga Deportiva. Se creía, y con alguna razón, dados los inciertos pasos de la primera división, que ésta alcanzaría leve triunfo sobre los otros; efectivamente el resultado final de la práctica no los probó. A las 12 horas da principio el juego en el que toman parte activa los jugadores de ambos bandos: los unos por su buen nombre y los otros por evitar una vergüenza.

Los lances vienen y van y las faltas aumentan pues el árbitro señor Chaverri sueca el pito con insistencia y sin descanso. Quiere ser imparcial y lo logra, pero no es bien

que altere voces con determinados jugadores cuando éstos, quizá con justa razón hacían alguna intervención de reclamo. ¡No hable! ¡Cállese! No son enmiendas que se deben hacer en cancha en donde son los mismos y sin distinción, pues en los últimos tiempos se ha llegado al firme criterio que no todos los de primera son ni para segunda y sin embargo hay persistencia.

Los azules (de la segunda) llevan ya más combinación y así se ve que entran a la cancha contraria, pero las defensas están firmes y las rechazan, en tanto que los blancos también entran quitándose el primer punto. Este punto fué hecho como a los quince minutos de principiada la partida concluyéndose el primer tiempo sin otra alteración. Sigue el descanso y el público quiere invadir la plaza pero se logra que no lo haga, y sigue el juego. Hace el gran saque el centro Torres y reciben sus compañeros quienes aseñan muchas veces la casa enemiga en tanto que los blancos (de 1ª) siguen un juego más combinado y entran pero son rechazados sus lances; mas en cierto momento la cosa es crítica para los azules, y sobre todo para el goal keeper, quien se luce pues ataja muy seguidamente fuertes shots que le hacen a corta distancia.

Sigue la partida, y se acerca Alfaro con Solera a la puerta de la segunda, cuyo porter creyendo que la bola rodaría fuera del poste la deja, y luego se da cuenta de que es un punto más. No se desaniman y al contrario se nota más aplicación por las dos partes; de esta vez por rápida combinación de los delanteros azules hacen entrar la bola al marco contrario, anotándose un punto a su favor.

Después de ratos de crisis para ambas casas terminó con un score en el que tocó dos puntos a favor de la primera y uno a la segunda.

ROMULO

Alajuela, 27 de agosto.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Cuarto escrutinio de nuestro Concurso

El sábado a las 11 de la mañana dos apreciables señoritas de nuestra sociedad hicieron el Cuarto Escrutinio de Votos, con el siguiente resultado:

VOTOS

Virginia Cruz Ramón.....	1050
Adolfo Córdoba Marín.....	784
Herbert R. Tristán F.....	645
Maria Cecilia González.....	627
Olga Fernández Piza.....	470
Flory Aray.....	336
Vico Trejos Dittel.....	278
Carlos Alberto Coronado L.....	251
Juan Bta. Zeledón Castro.....	160
Marcos Viniño Jiménez Moreno.....	125
Maurito Fernández Luján.....	125
Ires Subirós Alvarado.....	120
Virginia Fournier Guevara.....	95
Roberto Tinoco Rodríguez.....	90
Enrique Saborio Sartoressi.....	65
Marcelino Coto.....	62
Matilde E. Piza Keith.....	58
Soledad Carmiol Borbón.....	49
Maria Eugenia Villalobos Segreda.....	49
Amalia Castro Steinworth.....	49
Julito Sancho Robles.....	49
José Miguel Larente S.....	47
Mario Fonseca Zamora.....	42
Mario Escribano Romero.....	38
Rodrigo Mora Villegas.....	33
Eduardo Brenes González.....	27
Rudoifo García Montealegre.....	25
Maria del Carmen Herdocia.....	23
Maria Felicia González Lara.....	23
Flora Victory Blanco.....	19
Guillermo Enrique Aragon López.....	18
Jorge Duarte.....	16
Maria Cecilia Carranza G.....	14

Todos los lunes seguiremos dando cuenta a nuestros amables lectores del resultado del Escrutinio de nuestro Concurso.

Marítimas

Limón, 28 de Agosto de 1922

Hoy a las 9 horas zarpó para Bluefields, Nicaragua, la gasovela nicaragüense «Nadelina» de 23 tons. 5 trips, Cap. Anderson y despachada por R. E. Smyth y Cia. Pasajeros: Celina Rojas, Emma, Mabel, Sophrina, Emilia y Garfield Bodden, C. E. Nelson, Sra. y niño, y Rosa Colomer. Carga 4 cajas peliulis, 1 paq. anuncios y 1 caja canf. Correo 1 saco.

Hoy a las 11 hs. zarpó para B-c-s del Toro, la gasolina panameña «Nielgeland» de 5 tons. 3 trips, Cap. Blarford y despachada por R. E. Smyth y Cia. Pasajeros ninguno ni correr. Lleva a remolque un lanchón con 30 tambores de gasolina para Cahuita.

El Cap. de Puerto G. ACOSTA

Puntarenas 28 de Agto. de 1922.

Hoy a las 17 hs. fundó el vapor inglés «Salvador» de 649 toneladas, procedente de Cristóbal C. Z., con 2 días de mar de «B.lboa», 50 uips, Cap. V. H. Morgan y con signado a Felipe J. Avarado & C. Sin pasajeros para este puerto, 3 en tránsito, carga 947 bultos con 84 toneladas, correo 3 sacos y 1 paq.

El Cap. de Puerto J. BTO. LIZANO

Suscríbase a LA PRENSA

Notas y noticias

Esta noche

Habrà una reunión de vecinos en el Barrio Luján para nombrar la Junta Progresista que sustituya a la anterior, que según parece ha renunciado en su mayoría. Es de advertir que había importantes proyectos, en estudio, entre ellos la construcción de una escuela en dicho vecindario.

Esta noche pues se nombrará la Junta Progresista que debe impulsar el adelanto en ese bello lugar y es de creer que algunos elementos de la anterior, ya significados por sus buenas iniciativas, serán reelectos.

Nosotros esperamos que la concurrencia tenga buen acierto en la elección y que los trabajos que están en buen pie no se entorpezcan, sino que más bien reciban nuevos impulsos que los lleve a feliz realización.

Se impone el aseo en las carnicerías

Algunos propietarios están haciendo modernas reparaciones en sus establecimientos de carnicería, para evitar que las moscas se posen en la carne que se expende. Magnífica idea nos parece y bueno es ir entrando ya por innovaciones higiénicas que se imponen y que en otras partes desde hace mucho tiempo están introducidas para garantía del público.

La carne es un artículo de primera necesidad y desde luego tiene que ser expandida con el mayor aseo, para mayor confianza del consumidor.

Poco a poco nuestro país va entrando por todos los adelantos modernos, necesarios a su grado de civilización de que nos vanagloriamos.

A mediados

De la semana entrante es cuando entra en vigencia la nueva ley de juegos, que si se cumple tal y como fué hecha, indiscutiblemente dará los resultados benéficos que se tomaron en cuenta al emitirla.

Priva la idea en la mayoría de las gentes, que esa ley será burlesca como ha ocurrido siempre que de prohibiciones se trata. Asimismo cree la gente desconfiada por la experiencia, que la policía no visitará a ciertos y determinados cabes de alto rango social, porque siempre se interponen intereses creados que se oponen a dichos cumplimientos, dando con esto un mal ejemplo de odiosa parcialidad.

Por lo pronto no se pueden adelantar juicios, desde luego que todavía no se ha visto el resultado de la ley. Esperemos que entre en vigencia y después se podrá hacer juicios que no sean aventurados.

falcó & Borrásé
Imprenta · Librería · Editorial
FRENTE AL COSTADONORTE DEL MERCADO

LOS PASAJES
Servicio DE Café y Lonches
Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte de Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio eficiente y rápido.
Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

TABACO IZTEPEQUE
legítimo del Salvador; al por mayor y menudeo a tres colones libra se vende en
LA INDIA
Tomás Fernández & Hermano
Apartado 614 — Teléfono 198

TRAUBE
Fábricas de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-a'e

Aclaración

Ayer publicamos que un establecimiento importante del Mercado se había multado al señor propietario por vender licor a horas prohibidas. En esa nota incurrimos en un error: Parece que el policía José Hernández, de la Segunda Sección entró a dicho establecimiento y porque un dependiente no le pudo acatar una orden le dio con un leño rompiéndole la cabeza. Esta mañana estuvo en nuestras oficinas el herido y pudimos apreciar la seriedad de la herida. Sabemos que el policía Fernández que fué quien le dió de leñazos no le han castigado como se debiera hacer en estos casos para castigar duramente la falta cometida.

En la contestación

que aparece hoy de don J. García Monge en el «Diario de Costa Rica», respecto al Tratado, opina este señor que Costa Rica no debe firmarlo y que más bien debe estimularse toda rebeldía para tumbarse los nepotismos hereditarios.

Los gobiernos mandones no son estimables, ni deseables. El señor García Monge, pues, está de acuerdo con la mayoría del país que adversa el Tratado.

El día de las Rosas

Con motivo de ser mañana el día de Santa Rosa, nos anticipamos a felicitar a las señoras: doña Rosalía Acuña de Luján, doña Rosa I. de Céspedes, doña Rosa Alvarado de Keith, doña Rosa Sasso de Maduro, doña Rosa Ch. de Hut, doña Rosalía Iglesias de Lara, doña Rosalía P. de Gil, doña Rosa Soto de Aguilar, doña Rosa Montealegre de Peralta, doña Rosa Sabarín Orozco, doña Rosa v. de Equivel, doña Rosa Casorla v. de O. z. o., Rosa S. de Mora, Rosalía V. de Carballo, y a las señoritas: Rosa Keith, María Rosa Gallegos, Rosalía Oduber, Rosa Durán, Rosa Lara, Ana Rosa Chacón, Rosa Echandi, Rosa Ulloa, Rosa Jiménez Gargollo, María Rosa González, Rosa Echeverría y Rosa Muñoz, señora doña Rosa Molá de Tormo y la señorita Rosa Gutiérrez Ugarte.

«Rosas Sentimentales»

Con este nombre verá la luz pública próximamente un tomo de prosas y versos del señor don Alejandro Mata, un joven cartaginés que ha venido laborando silenciosamente y que en la actualidad trabaja en los talleres de LA PRENSA.

Hemos tenido en nuestras manos este libro inédito, y encontramos en las producciones del señor Mata, cierta dulce suavidad que hace muy agradable su lectura.

Esperamos que el éxito corone los esfuerzos de este artista humilde.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sabe e VERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

AVISOS ECONOMICOS

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandar en esta casa.

En San Rafael DE HEREDIA.—Se vende una cera nueva, cómoda y céntrica. Propia para temporada veraniega.

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof.

Obras de Pío Baroja

- CÉSAR O NADA..... € 4 00 AURORA ROJA..... 3 50 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A € 1-25 CADA UNO

- Shelley : Shakespeare : Leopardi Verlaine : Heine : Wordsworth Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A € 4.00 el tomo El Ocaso del Hombre El Enigma de lo Imposible Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo € 5-00 El Camino de Paros 3-50 El Mirador de Próspero 5-00

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- ¡CONÓCETE! LAS FUERZAS OCULTAS. PSICOLOGIA DEL EXITO. LAS LEYES DEL PENSAMIENTO. ¡QUIERE, Y PODRÁS! EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXITO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

- EL ROMANERO DEL CID LA ILIADA, Homero FAUSTO (2 tomos), Goethe EL BANDOLERO, T. de Molina

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon

Obras Anatole France

- La azucena roja..... € 3-50 Es crimen de un académico..... 3-50 El pozo de Santa Clara..... 3-50

Obras de H. Balzac

A € 2.00 TOMO EMPASTADO

- La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Birotteau. La casa de Nucingen.

Ediciones Mínimas

A 40 CENTÍMOS TOMO

- Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli. Lineas, Andrés Terzaga. Meditaciones, M. Medina Betancort.

Concurso de Salud Infantil de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia Patria, ha dispuesto abrir un concurso de SALUD Y HERMOSURA INFANTIL que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

CONDICIONES

- 1.—La edad de los niños no deberá pasar de 4 años. 2.—La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine, y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y don Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoras Angelita Acuña, María Francisca Caballero y don Carlos Jimena.

El día 14 de setiembre LA PRENSA, en edición especial, publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

Concurso Infantil de Salud de "La Prensa" VOTO por el niño

Envíe el Cupón a la Direccion de LA PRENSA

Notas Mundiales

Ernest C. Hotl, de Montgomery, Ala, ha regresado a New York con 600 especímenes de pájaros y animales del Brasil, destinados al Museo Americano de Historia Natural de New York.

do demorados por la actitud de los trabajadores de los muelles ingleses, que se han negado a trabajar a los precios usuales, pues que de no hacerlo así con ellos, serían «blacklegs», esquirolas.

El terrible huracán y nunca visto desbordamiento de las mareas que azotó a Swatow en China los días 2 y 3 de agosto ha sido el más devastador que se conoce en la historia.

Varios de los vapores de la Junta de Navegación se encuentran reparándose en Staten Island, N. Y. Después saldrán para las islas británicas a buscar carbón para los EE. UU.

La ciudad de Swatow, su puerto y sus alrededores fueron removidos en sus cimientos, pereciendo 28,000 personas en el magno desastre, desapareciendo el 75 % del caserío y efectuándose el total embarcamiento y destroz de casi todas las embarcaciones surtas en el puerto.

La Oficina de Veteranos de los Estados Unidos al primer año de quedar constituida, ha informado que durante el año económico que terminó el 31 de julio 1922, ha gastado \$481 000 000 en asistencia de varias clases prestada a soldados inválidos, lesionados o pensionados y a sus familiares.

Los embarques de carbón inglés para los Estados Unidos están sien-

«The United States Veteran Bureau» fué creado por el Congreso el 9 de agosto de 1921, con la fusión en la misma de «War Risk Insurance Bureau», ciertas dependencias del Servicio de Salubridad Pública de los Estados Unidos y algunas entidades de la «Federal Board for Vocational Education».

Costa Rica Motor Company LADO NORTE DEL BANCO DE COSTA RICA Gasolina "WICO" En bomba: MEDIDA VISIBLE! — Garantizada! Ojo! € 25.00 LA CAJA

La España Martínez & Co. Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE



Cigarrillos LUCKY STRIKE

GARANTIZADOS POR LA British-American Tobacco Co. Ltd. INCORPORATED

Fiscalización de la vida de los funcionarios

HABANA.—A fin de contribuir a la moralización del país y para conocer si algún funcionario o empleado público hace gastos superiores a sus ingresos o interviene en actos viciosos cuyas consecuencias pueden trascender al cargo que desempeña, el representante Dr. Heliodoro Gil presentó a la Cámara una proposición de ley de carácter fiscal radicalísimo, pues por ella se dispone que todo funcionario o empleado público, del Estado-Provincia o Municipio, sin excluir a los jefes y oficiales de las fuerzas armadas de la República y Orden Público, remitan al Secretario de Justicia una relación jurada contenitiva de las siguientes particularidades.

Número y nombre de personas que viven a su abrigo y de los criados que pague. El secretario de justicia publicará en la Gaceta la relación de los empleados que hayan emitido esa relación jurada, con expresión del departamento donde presten servicio. Serán separados de sus respectivos cargos los funcionarios o empleados que se negaren a prestar la relación jurada predicha. Igualmente serán separados de sus destinos los que, previo expediente, se compruebe que hayan frecuentado más de una vez cualquier espectáculo en que se crucen apuestas, o lleven una vida cuyos gastos sean superiores a la fortuna que conste en la declaración correspondiente.

Del valor de todos sus bienes expresando con la debida separación el dinero metálico y dónde se encuentra. Efectos públicos y lugares donde los deposita. Alhajas, créditos contra que personas o entidad. Frutos y rentas de toda especie, bienes de todas clases y sus gravámenes.

La proposición del Dr. Gil contiene, además, otras disposiciones energicas, para el mejor logro de los fines que ella persigue. La Cámara ha nombrado una Comisión que estudiará el referido proyecto, que se cree sufrirá algunas reformas.

El surtido más grande EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A CESAR ARGUEDAS que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y costes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gangas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

DE OCASION Sábanas a € 3.50 c/u. y por docena a 39.00 Octavio A. Fayad 25 varas al norte de la Botica Oriental

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida. NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA DEPOSITO PERMANENTE de las afamadas maderas de EL COYOLAR STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254 Suscribase y anúnciese en LA PRENSA